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СОВЕТЫ НАРОДНЫХ 
ДЕПУТАТОВ.

ДОСТОЙНЫЙ
представитель

На прошедшей неделе 
состоялось собрание кол
лектива научно-исследо
вательского института 
высоких напряжений, по
священное выдвижению 
представителей в окруж
ную избирательную ко
миссию по выборам в 
Верховный Совет РСФСР 
и местные Советы народ
ных депутатов по Киров
скому избирательному 
округу № 751.

Доцент Г. Е. Куртен- 
ков предложил собрав
шимся выдвинуть в со
став названной комиссии 
(Окончание на 2-й стр.).

СОБРАНИЕ
А К Т И В А

17 декабря состоялось 
собрание актива ТПИ, на 
котором ректор институ
та профессор И. И. Ка_ 
ляцкий рассказал о пле
нуме обкома КПСС, об
судившем задачи об
ластной партийной ор
ганизации, вытекаю
щие из постановления 
ноябрьского (1979 г) 
Пленума Центрального 
Комитета партии и речи 
на нем Генерального 
секретаря ЦК КПСС тов. 
Л. И. Брежнева. Ректор 
рассказал об обсуждав
шихся задачах экономи
ки, о выполнении плана 
четырех лет пятилетки, 
проблемах развития об
щественного производст
ва. Особое внимание, 
подчеркивалось на пле
нуме обкома КПСС, 
Должно быть сосредото
чено на росте произво
дительности труда, уско
рении внедрения совре
менных достижений нау
ки и техники в произ
водство. Пленум отме
тил роль ТПИ в осна
щении предприятий
станками с ЧПУ, сдаче 
комиссии ВЦ коллек
тивного пользования.

На пленуме обкома об
суждались вопросы уси
ления роли первичных 
партийных организаций, 
повышения требователь
ности к организационной, 
политической и мораль
ной дисциплине руково
дителей.

Перед партийными ор
ганизациями поставлены 
задачи, направленные на 
успешное выполнение по
становления ЦК КПСС 
«О 110-й годовщине со 
дня рождения В. И. Ле
нина», подготовку к вы
борам.

В СВОЕЙ РЕЧИ на 
ноябрьском (1979 г.' ПО ВЫСОКИМ ЭТАЛОНАМ ВРЕМЕНИПленуме ЦК КПСС Ге

неральный секретарь ЦК 
КПСС, Председатель 
Президиума Верховного
Совета СССР тов. Л. И. ем,- три студента — ство учебы. Научно-ис- ния минеральной части внедрены на РЭУ г. Том-
Брежнев указал основ- А. Сторожук, А. Жемчу- следовательская работа угля Березовского место- ска. Кафедра теплофизи-
ные задачи, стоящие гов, А. Завалин — ле- на факультете прово- рождения в ходе опытно- ки и атомной энергетики
перед энергетиками в нинские стипендиаты, дится по нескольким на- промышленных сжиганий занимается проблемами
80-е годы. Во-первых, Свой вклад в улучшение правлениям, которые ело- на действующих пароге- теплообмена и гидроди-
Задача состоит в том, качества подготовки спе- жились как результат нераторах. Полученные намики в технологиче-
чтобы существенно улуч- циалистов, в повышение связи с электрическими результаты внедрены в ских процессах атомной
шить топлиЕно-энергети- организации учебно-вос- станциями, энергосисте- этом году в Центральном энергетики и черной ме-
ческий баланс страны и питательной работы вно- мами, промышленными котлотурбинном институ- таллургии. Кафедра про-
в первую очередь сонра- сят декан А. С. Ляликов, предприятиями и научно- те имени И. И. Ползуно- мышленной теплоэнерге-
тить долю нефти как его заместители А. В. исследовательскими ор- ва с экономическим _ эф- тики занимается рацио-
топлива для электро
станций. Во-вторых,
обеспечить развитие 
атомной энергетики не 
только для производства 
электроэнергии, во и 
нужд теплофикации. И 
в-третьих, надо ускорить 
освоение Зкибастузокого, 
Канско-Ачинского Г Куз
нецкого топливно-энерге
тических комплексов и, 
конечно, соответствую
щих линий электропере
дач, прежде всего линии 
Экибастуз-Центр на по
стоянном токе напряже

Кузьмин и Л. А. Беляев, ганизациями. С

С тзтш, ЭНЕРГЕТИКИ!
особой фектом 372 тыс. рублей, нализацией теплового хо-

_ зяйства промышленных
”  предприятий в Томске и 

области.
Заметный вклад в 

энергетику вносит кол
лектив кафедры тепло-

22 ДЕКАБРЯ ИСПОЛНЯЕТСЯ 59 ЛЕТ СО ВРЕМЕНИ УТВЕРЖДЕНИЯ вых электрических уста- 
VIII ВСЕРОССИЙСКИМ СЪЕЗДОМ СОВЕТОВ ГОСУДАРСТВЕННОГО ПЛА- новок. Здесь занимаются 
НА ЭЛЕКТРИФИКАЦИИ СТРАНЫ — ГОЭЛРО. ЭТОТ ДЕНЬ СОВЕТСКИЕ исследованием факторов. 
ЭНЕРГЕТИКИ ОТМЕЧАЮТ КАК СВОИ ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ ПРАЗД- определяющих в услови- 

НИК. ях эксплуатации показа-
___________________ тели экономичности ТЭС

...... ■ ...  и энергосистем, а также
заведующие кафедрами ответственностью воопри- В процессах этих после- ®®вможностью их про- 
профеосор И. К. Лебе- нял факультет слова Ге- дований не —  - - - - -  зирования. Результа

т а м  в 1 500 киловольт. двв, доценты В. А. Бра- нерального секретаря
При этом важнейшей об- ’ ТТТ|- Т|’ГТГ'Г1
негосударственной зада тки, А. А. Татарников, 

В. Г. Заврин, В. В. Са-чеи является экономия ___ ,______ -тепла и энергии. ломатов, многие препода- необ^одамости
о ^ ватели. Задача состоит м

_,„а, И И дрУгие задачи в том, чтобы не только 
требуют постоянного по-

только полу- ты работы внедрены в 
ЦК КПСС тов Л Й чен ряд новых реэульта- энергосистемах Кузбасса, 
Брежнева в его речи на тов, но и существенно ^ 1™ ; гаРп"с™ ск“^ и__к ?;
ноябрьском Пленуме о расширена научно-мето-

Рацио- дическая база. Практиче-
рагандинской областей.- 
Проводится работа по

няльно.го использования ~ научно-техническому со-
топливных ресурсов и окая ценность ““ ледова- трудничестау с Сибтех- 

полненмя “Г ШЯ™  П0~ дать знания завтрашним -экономии как одну из ний выражается в том, энерго, ВНИПИЭнерго- 
роваиных кяКяппяаЛИ* ИЦИ‘ спеЧиалистам’ но и вос- павнейших задач Д что коллектив научных пром (г. Москва). По ра-
тировщиков и исслелова’ ПИТаТЬ У НИХ активную ‘ Главное направление работников кафедры ботам в 1979 году полу-и исследова- жизненную позицию, научиых рад(0Т Вьшол- включился в решение чен экономический эф-

няемых коллективом ка- проблем, связанных с Фект в 324 тыс. рублей,
федры парогенераторе- созданием и развитием По результатам науч- 
строения и парогенера- Экибастувского топливно- но-исследавательских ра-

по по- энергетического комплек- бот направлено в печать

те лей,
активную 
позицию,

ттття „ Так и пеРсонала вооружить их марксист- 
Д я эксплуатации и об- ско-ленинской 
3 * № н и я ' проведения гией. 

усконаладочных работ Повышению

методоло-

_ _____  и т п п п г - п п п /  К Э Ч Р С Т В Яи испытаний энепгртнчп торных установок — — тт ,  . - --------
оного Оборудования подготовки специалистов ст^н01ВЛению Государст- 1а; .„ НаУч«ая Работа «а- около 20 статей, часть* способствует постоянно
пяти тртк,и̂ а Г0ДЫ 10_й укрепляющаяся научно 
аоп подготовил исследовательская база.
спргтия т,, ®неров по шести Объем хоздоговорных ра
ботают остям- Они ра- бот, выполняемых на фа
ктических ^ ногих энеР- культете, впервые в 
шиностпоитЛ энергома- этом году составит 601,5 
приятлях СССРЫХ ПРеД‘ тысячи РУбпей- выполни

Преподаватели 
гают большие

становлению — , 
постоянно венного Комитета СССР Федры направлена на бо

лее рациональное ис-по науке и технике, на
целено на выработку ре
комендаций для проек- 

. тирования мощных паро
генераторов для электро-

пользование богатейших 
топливных ресурсов вос
точных районов страны.

На кафедре автомати
ки и тепловых производ-

из них выполнена сов
местно со студентами.

Профессорско - препо
давательский коллектив 
факультета приложит все 
усилия для повышения 
качества обучения истанций Канско-Ачинсно

,  ,  го топливно-энергетиче- ственных процессов про- идейно-политического вос-
ются работы по важней- ского комплекса. Под ру- в°Дятся исследования по питания студентов и вне-

прила- шеи тематике. Привлече- ководством доктора тех- расчету технико-зконо- сет Достойный вклад в
усилия ние студентов научно- нических наук И. К. Ле- мических показателей решение всех задач, сто-

Для повышения качества иоследо®ательскои рабо- бедева и доцента А. С. тепловых электрических ящих перед ним,-
"" помогает им глубже станций применительно кподготовки специалистов. ^ каТ Т п р о ^ м ы  и Зав° р™а произведен ьК

К  а т п м  Г</-\ ТТТГ П 1  ТТТП.1ТЛ ТТЛ т т т г т т  тт т т т г т т т т т  I V  п о  й п т  Т Т Л  “В этом году выдано де- задачи, решаемые на ка- Цикл крупных работ по 
вять дипломов е отличи- федрах, повышать каче- исследованиям поведе-

таты исследований в ви
де машинных программ

А. ЛЕВКОВСКИИ, 
ст. преподаватель 

ТЭФ.

УСПЕХАМИ в учебе 
и труде встречают свой 
профессиональный празд
ник студенты группы 
9193 электроэнергетиче
ского факультета. По
результатам контрольных
точек и аттестаций эта
группа —- одна из луч-
ших на факультете.
И это не случай-
но, . Все первокурсни-
ки пришли к выбору
своей будущей профес-
сии, уже поработав до
поступления по избран
ной специальности. Так, 
Сергей Рыгалин трудил
ся на Ташкентской 
ГРЭС, Андрей Карпов—в 
управлении электрорежи
ма города Алма-Аты, Ве

ра Расло1Пова — на элек
троламповом заводе в 
Томске. СКОРО БУДЕМ СПЕЦИАЛИСТАМИ

Успехами в учебе и 
труде ребята во многом 
о б я з а н ы  п о и с т и н е  
дружеской атмосфере, 
сложившейся в группе. 
Все они пришли на ЭЭФ 
после подготовительного 
отделения, где и сфор
мировался крепкий, спа
янный коллектив. Орга
низатором всей жизни 
группы является старос
та Таня Огородникова.

Студенты группы вмес
те не только в учебе, 
но и в отдыхе. Вместе 
они посмотрели художе

ственную выставку «Из 
собраний Третьяковской 
галереи»,которая недавно 
экспонировалась в Том
ске, вместе ходят 
на дискотеку в ДК 
«Авангард», вместе ката
ются на лыжах. Вот и 21 
декабря все вместе они 
пойдут в Дом культуры 
ТПИ на вечер, посвящен
ный Дню энергетика.

С. АБЛЕНСКИИ.

НА СНИМКЕ: студен 
ты группы 9193.

Фото А. Ромашова.



ПРОДОЛЖАЕТСЯ СМОТР КОНКУРС 
НА ЛУЧШУЮ ГРУППУ ИНСТИТУТА

В ПРОШЛОМ УЧЕБ
НОМ ГОДУ в институте 
смотр-конкурс на звание 
«Лучшая группа инсти
тута» был впервые про- 
веден по новой форме. 
В положении указыва
лось, что главной зада
чей смотра-конкурса яв
ляется мобилизация кол
лективов учебных групп 
на обеспечение своевре
менного и качественного 
выполнения каждым сту
дентом учебного плана, 
воспитание у юношей и 
девушек творческого от
ношения к учебе, во
влечение всех студентов 
в активную научно-ис
следовательскую и об
щественно полезную ра
боту.

Для подведения итогов 
смотра-конкурса на каж
дом факультете были 
созданы штабы, в кото
рые вошли представите
ли партийной, комсо
мольской, профсоюзной 
организаций и деканата.

Смотр-конкурс не 
только определил лучшие 
и худшие группы, но и 
помог выявить слабые 
места, вскрыть резервы.

Отличные результаты

(Окончание. Начало 
на 1-й стр.)

директора НИИ ВН док
тора технических наук 
В, Я. Ушакова.

— Все в политехни
ческом институте, — 
сказал выступающий, — 
хорошо знают Василия 
Яковлевича Ушакова как 
прекрасного ученого и 
педагога, опытного об
щественного работника. 
Уверен, что наш предста
витель достойно справит
ся с его новыми ответст-

ОЦЕНКУ
Д А С Т

С Е С С И Я
показала группа 6563. 
Здесь качество учебы 
составило 52 процента в 
зимнюю и 70 процентов 
в весеннюю сессию. 
Каждый студент зани
мался общественной ра
ботой. Однако научные 
исследования увлекли 
лишь двух студентов. 
Никто из этой группы 
не занимался на факуль
тете общественных про
фессий, лишь двое сда
ли нормы ГТО. Словом, 
есть о чем подумать ак
тиву и куратору группы.

При подведении ито
гов среди лучших групп 
факультета, выдвинутых 
на институтский кон
курс, были такие, в ко
торых наряду с хорошей 
успеваемостью только 
половина студентов за-

ДОСТОЙНЫЙ
представитель

венными, почетными обя 
занностями.

Выдвижение кандидату
ры В. Я. Ушакова в ок
ружную избирательную 
комиссию поддержали за
ведующий лабораторией, 
секретарь партбюро НИИ 
ВН В. Г. Сотников и

Многое
М О Г У Т
студенты
В начале декабря в 

институте был проведен 
традиционный конкурс 
научно - исследователь
ских работ студентов 
младших курсов. Кон
курсная комиссия рас
смотрела 300 работ, 
представленных всеми 
факультетами и НИИ. 
Наиболее активно про
вели работу по подго
товке и проведению кон
курса такие факультеты, 
как ГРФ (зам. декана по 
НИРС Г. М. Иванова), 
МСФ (зам. декана по 
НИРС А. Р. Свендров- 
окий), ХТФ (С. С Ма- 
карченко), АВТФ (Б. Р. 
Иванов), УОПФ (Л. Р- 
Коршунова). Эти фа
культеты представили са
мое большое количество
студенческих работ.

Значительно лучше по 
сравнению с предыду
щими годами был прове
ден конкурс на ТЭФ, 
ФТФ. ЭЭФ. Конкурсная 
комиссия отметила, что 
большинство работ сту
дентов оформлено в со
ответствии с требования
ми, отмечена старатель
ность студентов УОПФ, 
АВТФ, ФТФ, ГРФ. 
ТЭФ, НИИ ЯФ. Более 
строго следует подхо
дить к качеству оформле
ния работ на конкурс 
роветам по НИРС ЭФФ,

ЭЭФ, ХТФ, НИИ ВН.
С каждым годом воз

растает уровень студен
ческих исследований. 
Так, среди общего пото
ка все работы носят ис- 

1 следовательский харак
тер на АВТФ и УОПФ, 
80 процентов — на 
ФТФ, более половины на 
ГРФ, свыше трети — 
на ХТФ, ТЭФ, МСФ. На 
других факультетах кар
тина несколько хуже.

Многие работы сту
дентов младших курсов 
внедрены или приняты к 
внедрению. Среди них 
работа студента гр. 6563 
А. Конищева, в которой 
автор сделал теоретиче
ский анализ теплопрово- 
димости в футеровке го
ризонтальных электропе
чей, результаты работы 
внедрены в ТомНИКП и 
производственном объеди
нении Сибкабель. Сту
дентка гр. 5570 Е. Ши- 
мончук провела исследо
вания для Томского за
вода резиновой обуви по 
охране окружающей сре
ды.

Результаты исследова
ний студента гр. 2262 
К. Тараканова вошли в 
отчет по хоздоговорной 
теме кафедры геофизи
ческих методов и внедре
ны. на предприятиях 
Енисейэолото.

Студентка гр. 8162 
Т. Харина подготовила 
учебно-методическое по
собие к лабораторной 
работе, которое исполь
зуется на занятиях по 
исследованию и особен
ностям применения опе
рационного усилителя.

И. ТЮРИНА,
ст. инженер научно

го отдела^
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|  В ОБЪЕКТИВЕ -  УЧЕБНЫЕ БУАНИ  I

нимается. общественной 
работой (гр. 5480), мно
го пропусков без уважи
тельных причин (гр. 
1382). А группа 6481 
за год учебы потеряла 
8 человек.

Основная забота фа
культетских штабов по 
подведению итогов — 
это анализ отношения 
каждого студента к уче
бе, обстановки товарище
ской требовательности, 
взаимопомощи в коллек
тиве. При этом немало
важную роль играют и 
количественные показате
ли. К сожалению, про
верка показала, что не во 
всех группах справки 
заполняются правильно 
и объективно. Не про
анализированы причины 
отсева студентов. Такой 
формализм затрудняет 
подведение итогов, сни
жает эффективность са
мого смотра-конкурса. В 
первых рядах должны 
быть действительно луч
шие группы, и ответст
венность на факультетах 
за это несут прежде все
го штабы смотра-конкур
са.

В. САЛИТ.

заведующий патентным 
отделом А. М. Адам.

Собрание единодушно 
постановило: просить
исполком Т о м с к о г о  
областного Совета на
родных депутатов ут
вердить в состав изби
рательной комиссии по 
выборам в Верховный 
Совет РСФСР по Киров
скому избирательному 
округу № 751 директора 
НИИ высоких напряже
ний профессора В. Я. 
Ушакова.

Е Любяг студенты факультеты автоматики и электромеханики лекции ц 
|  доцента А. Е. Алехина по курсу «Управление электроприводами». Вот 5 
5 почему они так активно слушают материал, тщательно конспектируют, Е 
Е охотно отвечают на отдельные наводящие вопросы преподавателя. -

НА СНИМКЕ: лекцию студентам IV курса (группы 7161, 2, 3) по я 
Е управлению электроприводами читает доцент А. Е. Алехин.
Е Фото А. Ромашова. Е

7 декабря в партийном комитете института со
стоялся отчет партбюро ЭЭФ о руководстве идей
но-теоретической подготовкой научно педагогиче
ских кадров.

Выполняя постановление ЦК КПСС «О дальней
шем улучшении идеологической, политико-воспита
тельной работы», партком института сосредоточил 
внимание партийных организаций, всех коммунис
тов'института на необходимости повышения каче
ства идеологической работы.

ПАРТИЙНОЕ БЮРО

ты остро поставили эти кин, М. В. Гуляев, 
вопросы и предложили д  и. Кутявин, Ю. Г. 
перейти на другую об- Барковская. Подавляю- 
щественно- политическую щее число пропусков 
тематику. Так и было объясняется безусловно 
сделано. уважительными причи-

В помощь слушателям нами — учебные заня- 
на кафедрах развернуты тия, болезни, команди- 
«Уголки пропагандиста», ровки, ФПК и т. д. Це- 
Известно, что семинар лесообразно, видимо, от- 
оказывается удачным в казаться от единого дня 
том случае, если к нему и единого времени про-

ИДЕЙНОЙ ЗАКАЛКЕ
факультета постоянно на
правляет идейно-теорети
ческую подготовку науч
но-педагогических кад
ров. В последние три го
да 39 сотрудников фа
культета закончили ве
черний университет
марксизма - ленинизма. 
Сейчас здесь учится 13 
человек. Таким образом, 
в университете марксиз
ма-ленинизма прошли и 
проходят обучение две 
трети преподавателей 
всего состава факульте
та. В основном это чле
ны партийного бюро, 
парторги, декан и его 
заместители.

На факультете работа
ет четыре теоретических 
семинара на тему «XXV 
съезд КПСС об ускоре
нии научно-технического 
прогресса». Пропагандис
тами семинаров утверж
дены опытные преподава
тели — П. П. Галинский, 
П. П. Чиненое, В. Ф. 
Куцепаленко и Н. А. 
Дульзон. Каждый из них 
имеет стаж пропаган
дистской работы более 
10 лет.

Работа семинаров фа
культета ежегодно об
суждается на итоговой 
теоретической конферен
ции факультета и на от
крытом партийном собра

нии, посвященном спе
циально этому вопросу. 
В решениях собраний 
дается оценка работы 
семинаров, анализируется 
активность слушателей, 
утверждается тематика 
семинара на будущий 
учебный год. На одном 
из партийных собраний 
мы подробно разобрали, 
почему у нас хуже, чем 
хотелось бы, изучались 
методологические про
блемы охраны природы. 
Товарищи высказали 
справедливые замечания 
о недостаточно квалифи
цированных консульта
циях, да и планы семи
наров, рекомендуемые 
парткомом, оказались 
неглубоко проработанны
ми, а рекомендуемая 
литература в библиотеке 
была в весьма ограни
ченном количестве. Это 
затрудняло подготовку к 
семинарам. Обсуждение 
часто скатывалось к 
рассмотрению проблем 
энергетики. На партий
ном собрании коммунис-

достаточно глубоко го
товятся не только до" 
кладчики, но и все слу
шатели. К сожалению, 
так бывает не всегда. 
У кого-то времени не 
хватило, чтобы сходить в 
библиотеку, кто-то прос
то не захотел. А в «Угол
ке пропагандиста» теперь 
можно найти необходи
мую литературу. На ка
федры и самими сотруд
никами выписывается 
большое количество пар
тийно-политической лите
ратуры, журналы «Ком
мунист», «Партийная 
жизнь», «Политическое 
самообразование», «Аги
татор», «Молодой ком
мунист». Эти уголки ока
зались также полезны
ми для кураторов при 
подготовке политчасов в 
учебных группах.

Главный недостаток в 
работе семинаров сей
час — это пропуски за
нятий. Следует назвать 
лиц, пропускающих за
нятия и без объектив
ных оправданий: Н. Н. 
Харлов, А. Г. Милюш-

ведения семинаров с тем, 
чтобы сократить число 
пропусков занятий по 
уважительным причи
нам.

Повышение идейно-тео
ретического уровня со
трудников факультета 
осуществляется также в 
действующих формах по- 
вышения квалификации. 
Учебные программы
ФПК, это мне известно 
из собственного опыта, 
в высокой степени насы
щены курсами общест
венно-политического про
филя. Актуальные про
блемы политики КПСС, 
марксистско - ленинская 
философия, научный ком
мунизм, основы советско
го права являются обя
зательными в учебных 
программах факультета. 
А кроме того, практиче
ски только эти дисципли
ны предусматривают сда
чу экзаменов и зачетов 
в течение всего периода 
обучения на ФПК.

Многое в этом же пла
не могли дать стажиров
ки. Но анализ показал,



— Екатерина Егоров
на, ваша первая встреча 
с Виктором Дмитриеви
чем?

— Виктор пришел в 
наш институт после шко
лы сразу в двух качест
вах: лаборантам кафед
ры и студентом химико- 
технологического фа
культета. Совмещать эти 
два занятия, естествен
но, очень трудно. Фили
монову помогла в этом, 
с одной стороны, безза
ветная любовь к химии, 
которая и привела его 
на наш факультет, а с 
другой — тот факт, что 
на кафедре он сразу 
подключился к научной 
деятельности. Меня тогда 
уже поразило то, что 
именно занятие наукой 
было внутренней по
требностью этого юноши. 
Казалось, что этот вид 
человеческой деятельно
сти был присущ Вик
тору Филимонову изна
чально. А чтобы улет
но заниматься наукой, 
нужны знания, знания и 
еще раз знания. Отсюда ' 
и его отличные успехи в 
учебной работе.

— Как же дальше 
складывалась судьба 
Филимонова-ученого?

— Совсем недавно 
В. Д. Филимонов высту
пал на научном семина
ре, проходившем в Ир
кутске, с результатами 
последних лет своего 
труда. Общее мнение 
участников этого семи
нара было таким: мате
риал может служить ос
новой докторской диссер
тации. Вполне понятно, 
что мне. как его учите
лю и наставнику, было 
приятно это мнение. Од
нако более отрадным 
было то, что сам Вик
тор сказал: «Необходимо 
еще поработать». Мне < 
думается, что мы воопи- [ 
тали настоящего учено-1| 
го, который, прежде все- Ч

Группа ученых ХТФ 
разработала ряд спосо
бов получения качествен
но новых фоточувстви- 
тельных материалов. Ре
зультаты .этой работы 
оказались настолько цен
ными, что получили при
знание во всем мире: 
изобретение уже запатен
товано в США, Англии,
Японии. Весомый вклад 
в этом коллективном 
труде ученых-политехни- 
ков принадлежит канди
дату химических наук 
В. Д. Филимонову. На
ставником Виктора
Дмитриевича с первых 
дней его учебы в ТПИ, 
стала профессор Е. Е.
Сироткина. Сегодня на 
страницах нашей газеты 
Екатерина Егоровна рас
сказывает о своем уче
нике.

ОТ ДИПЛОМА -
К ДОКТОРСКОЙ ДИССЕРТАЦИИ

го, обладает высокой и уходит на производст- Было время, когда 
требовательностью к во. Убедить его в обрат- Виктор Филимонов не- 
самому себе. Это, если ном, в том, что произ- сколько недооценивал 
хотите, говорит о высо- водство только выиграет, роль общественной рабо- 
кой его нравственности. , если он посвятит свою ты. Пришлось ему дока- 

А в самом начале не 7кизнь науке, помогли зать всей нашей совмест- 
все так гладко склады- те доверительные отно- ной работой, что обще- 
валось. Результатами шения, которые склады- ственная деятельность 
его дипломной работы за- ваются у меня с учени- ученого — не пустая 
интересовались в одном нами. Я люблю их как трата времени, что даже 
научно - исследователь- своих собственных детей, «светило в науке», ди
ском институте Москвы. Мы живем с ними одной шенный общественных 
Закономерно, что после семьей, разделяя удачи интересов,, как человек 
окончания ТПИ В. Фи- и неудачи друг друга. —- однобок, а как уче- 
лимонов был оставлен в Добрые отношения со ный неизбежно замыкает- 
аспирантуре. И вот тог- своими учениками дают ся в себе. С нынешнего 
да он пришел с заявле- мне право спрашивать с года Виктор Дмитриевич 
нием о том, что по раз- них больше, чем с дру- — директор НИИ химии 
ного рода обстоятельст- гих, и не только в науке, и химической технологии 
вам он оставляет науку но и в жизни. на общественных нача

лах. Он является соруко- 
водителем ряда аспиран
тов, два из которых уже 
успешно защитили канди
датские диссертации.
Научные достижения мо
лодого ученого призна
ны не только в нашей 
стране, но и за рубежом, 
о чем свидетельствует 
ряд писем из Японии с 
просьбой выслать оттис 
ки его статей.

— Какой же пробле
мой занималась ваша 
группа и какова роль в 
достигнутых успехах
Виктора Дмитриевича?

— Сегодня подсчита
но, что известных зале
жей серебра хватит 
лишь на 10— 15 лет. 
Уже сейчас многие стра
ны мира испытывают 
острый дефицит в таком 
ценном сырье. Мы рабо
таем над созданием но
вых фоточувствительных 
материалов, исключаю
щих применение серебра. 
Однако главное — в дру
гом. Применение поливи- 
нилкарбазола, например, 
позволяет осуществлять 
качественно новый вид 
записи информации, Он 
решает проблему хране
ния огромного количе
ства информации. На од
ном квадратном санти
метре нового материала 
можно поместить столько 
информации, сколько ее 
содержится в нескольких 
томах энциклопедий. А 
более утилитарно ПВК 
может использоваться 
как антистатик в синте
тических волокнах, ко
торые способны «запа
саться» статическим
электричеством. Так вот, 
Филимонов — один из 
тех, кто решил самую 
трудную задачу: рас
смотрел механизм реак
ции получения фоточув
ствительных материалов.

Результаты научной 
деятельности В. Д. Фи

лимонова помогли более 
эффективно вести иссле
дование в области поис
ка новых способов полу
чения фоточувствитель
ных мономеро-в и полиме
ров сотрудникам про
блемной лаборатории, ас
пирантам, студентам. 
Отдавая себя целиком 
науке, Виктор Дмитрие
вич сохранил юношеское 
увлечение литературой. 
Он, как мне кажется, 
совершенно справедли
во считает, что человек, 
не знающий и не любя
щий искусство, сильно 
проигрывает в . творче
ской способности. Для 
такого человека харак
терен формально-догма
тический тип мышления.'
• — Развитие современ
ного общества требует 
быстрейшего внедрения 
научных достижений в 
производство. Как обсто
ят дела в этом направле
нии?

— Сейчас по нашим 
разработкам готовится к 
выпуску первая продук
ция фоточувствительных 
материалов на Харьков
ском заводе химреакти- 
вов. Однако мы пришли 
к выводу, что у наших 
соседей в Кузбассе про
изводить поливинилкар-. 
баэол экономически вы
годнее, хотя бы только 
потому, что здесь боль
шое количество коксохи
мической смолы — сырья 
для его производства. 
Получено сообщение, что 
в центральной лаборато
рии одного из химиче
ских заводов Кемерова 
уже произведены опыты 
для получения ПВК и 
других фоточувствитель
ных материалов.

Беседу вел С. Гнедов.
НА СНИМКЕ: В. Д.

Филимонов в лаборато
рии.

Фото А. Ромашова.

что преподаватели на 
стажировках почти не 
занимаются методологи
ческими вопросами, повы
шением своего идейного 
уровня. Из всех рас
смотренных отчетов
только в одном — по 
стажировке в Москов 
ском Гипромезе — сказа
но об изучении акту
альных вопросов эконо-

странение схема анализа 
лекций при взаимопосе- 
щении. По этой схеме 
преподаватель, посещаю
щий занятия пишет от
чет или выступает при 
обсуждении, анализируя 
достаточно большое ко
личество направлений, в 
числе которых учебная 
и воспитательная цель 
лекции, ее идейная на

ми, декан факультета 
мер борьбы с этим не 
принимали.

Преподаватели факуль
тета ведут большую 
лекционную работу вне 
учебного процесса. Толь
ко по линии общества 
«Знание» в этом году 
прочитано около 250 лек
ций и бесед. Большин
ство из них имеют поли

ло чем отличаются от 
учебных, и поэтому пред
ложений со стороны, за 
явок на них не поступи 
ло. На кафедре электро
снабжения промпредприя- 
тий тоже немногим луч 
ше. В студенческом об 
щежитии только профее 
сор М. А. Мельников, в 
связи с «днем профессо
ра», прочитал в этом году

ПАРТИЙНОЕ в н и м а н и е
мической политики. Ут
верждение программы 
стажировки деканом и 
заведующими кафедрами 
в большинстве случаев 
производится формально. 
Партийное бюро до сих 
пор этому внимания не 
уделяло. Считаю, что в 
институте, в деканате 
ФПК нужно разработать 
типовую программу ста
жировки преподавателя, 
в которой в числе обяза
тельных ввести раздел 
по методологической, 
идейно-теоретической под
готовке.

Несколько слов хо
телось бы сказать о 
пробных лекциях и вза- 
имопосещении занятий. 
Эти формы едва ли не 
самые действенные для 
повышения качества
учебных занятий. Однако 
во многих случаях об
суждение лекций и заня
тий проводится формаль
но, ограничивается тех
ническими аспектами. 
На факультете разрабо
тана и нашла более или 
менее широкое распро-

правленность, научность, 
владение материалом, до
казательность, контакт с 
аудиторией и т. д.

Считаю необходимым 
также напомнить, что в 
институте уже несколько 
лет не проводился кон
курс на лучшего лекто
ра, бывший когда-то тра
диционным. Он играл 
свою положительную
роль в повышении каче
ства учебного процесса. 
По-моему, его целесооб
разно возобновить.

Сотрудники факульте
та принимают активное 
участие в работе ежегод
ного институтского лек
тория для молодых пре
подавателей, который 
проводит методический 
совет. Девять человек 
успешно закончили уче
бу. Восемнадцать продол
жают учиться в этом го
ду. Вместе с тем 10 пре
подавателей и аспиран
тов зачета по лекторию 
в прошлом году не полу
чили из-за пропусков 
занятий. Партийное бю
ро, заведующие кафедра-

тическую, идеологиче
скую или социальную 
направленность. Но даже 
поверхностный анализ 
показывает крайнюю не
равномерность распреде
ления лекций между ка
федрами и отдельными 
преподавателями. Кафед
ра охраны труда читает 
ежегодно более полови
ны всех лекций по об
ществу «Знание». Они 
встречают большую за
интересованность слуша
телей на предприятиях, в 
студенческих общежити
ях, и это, естественно, 
способствует повышению 
уровня подготовки самих 
лекторов. В то же вре
мя кафедры теоретиче
ских основ электротех
ники и электроснабже
ния промышленных пред
приятий работают в этом 
направлении совершен
но недостаточно. На 11 
опытных доцентов кафед
ры ТОЭ приходится 
только 12 лекций, про
читанных в этом году. 
Причем следует отме
тить, что эти лекции ма

лекцию, а все остальные 
лекции проведены вне 
Томска. Партийное бюро 
взяло под свой контроль 
лекционную пропаганду. 
Подготовлен сборник ан
нотаций лекций для об
щества «Знание». Есть 
основания считать, что 
положение улучшится.

Партийное бюро и ад
министрация факультета 
много внимания и сил 
направляют на организа
цию работы коллектива 
кураторов учебных групп.

Партбюро электро
энергетического факуль
тета, деканат, заведую
щие кафедрами прила
гают значительные уси
лия на повышение идей
но-теоретического уровня 
сотрудников, чтобы до
биться лучших резуль
татов в организации 
учебной работы, повы
шении успеваемости сту
дентов, качества их уче
бы, ответственности за 
порученное дело.

В. ЛИТВАК,
секретарь партбюро 

ЭЭФ.

КТО СЯДЕТ 
НА ТР АК ТО Р,
ЕСЛИ НЕТ КОНТРОЛЯ 
ЗА УЧЕБОЙ МЕХАНИ
ЗАТОРОВ?

«Готовь сани летом, а 
телегу зимой» — эта ста 
рая русская пословица 
вспоминается в связи с 
задачей подготовки меха 
низаторов. В перирд 
прошлой Уборки урожая 
потребовалось 94 трак 
ториста и комбайнер, 
однако в институте 
оказалось чуть больше 
30. Летняя страда 
1980 года также не ста
нет исключением, и, воз 
можно, от нас потре
буется еще больше меха
низаторов. Поэтому руко
водству научных и учет
ных подразделений неоо- 
ходимо уже сейчас поза 
ботиться о подготовке
сельскохозяйственных ра
бочих, которые будут^ на
правлены в районы оола- 
сти для заготовки кор
мов и уборки урожая.

В Томске, на базе фи
лиала Асиновского ОПТУ, 
организованы трехмесяч
ные курсы для тракто-
ристов-машинистов горо
жан. Эти курсы начали 
действовать с 26 ноября. 
Уже три недели идут 
занятия, однако руково
дители научных подраз-

этому важному меро
приятию и не направили 
в установленные сроки 
требуемое количество 
слушателей. Так, от НИИ 
ЯФ на курсах обучаются 
6 человек вместо 10, 
НИИ ВН направил 3 
сотрудников из заплани
рованных пяти, а НИИ 
ЭИ—5 из шести, УНИК 
должен был .направить 
4 сотрудников, а учатся 
только два.

Нет надлежащего кон
троля со стороны адми
нистрации НИИ за посе
щаемостью учебных заня
тий слушателями. Как 
правило, треть из них 
появляется в училище 
только на последние ча
сы, что^ы отметиться в 
журнале. Многие слуша
тели не ведут конспек
тов, Словом, низка учеб
ная дисциплина. Резуль
таты летних сельскохо
зяйственных работ этого 
года показали, что неко
торые сотрудники, хотя 
и окончили курсы, одна
ко знаниями не выделя
лись. Их неподготов
ленность привела к то
му, что им нельзя было 
доверить трактора, и 
трудились они на разных 
работах.

Руководству УНИК и 
НИИ необходимо пере
смотреть свое отношение 
к подготовке кадров ме
ханизаторов, срочно на
править на курсы нуж
ное количество слушате
лей и осуществлять по
стоянный контроль за по
сещаемостью занятий и 
учебной дисциплиной.

В. ЗЫКОВ, 
ответственный за под

готовку механизаторов.



ВОЛНУЕТ СТУДСОВЕТ
Н  а ш и и н т е р з ъ ю

что
В общежитиях ТПИ 

заканчивается смотр-кон
курс на лучшую органи
зацию условий труда, 
быта и отдыха студентов. 

* * *
— Что вас волнует в 

эти дни? — спросили мы 
председателя студсовета 
общежития на Кирова, 2 
электрофизического фа
культета Н. Левшукова.

— По итогам прошло
годнего смотра наше об
щежитие заняло 11-е 
место. Это очень низкий 
результат (общежитий у 
института всего 14). Пе
ред студсоветом стояла 
задача вернуть своему 
дому добрую славу, под
нять общежитие на бо
лее высокую ступень. 
Как это нам удалось — 
судить комиссии, но мо
гу сказать твердо —

определенный сдвиг в 
работе есть. Лучше, чем 
в прошлые годы, стал 
порядок, студенты более 
сознательно подходят к 
вопросам соцсохранности 
мебели и другого об
щественного имущества. 
Оообое внимание студ- 
совет уделяет местам 
общего пользования, кон
тролирует сохранность 
оборудования душевых, 
кухонь, бытовых поме
щений. Этой работой у 
-нас активно руководит 
А. Салютин.

Лучше стала действо
вать пропускная систе
ма. Этого добилась 
ЖБК вместе с председа
телем А. Зубовым, и сра
зу в общежитии стало 
спокойнее.

— Как помогает в ра
боте актив?

— Я руковожу студ
советом всего три меся
ца, но уже сейчас вижу, 
на кого можно поло
житься. Активно показал 
себя староста пятого 
этажа А. Демндко, ста
рается быть в курсе всех 
событий старший дежур
ный по общежитию А. 
Кочетов, оперативнее 
стало работать реклам- 
бюро под руководством 
В. Нечунаева'|. Всегда в 
срок, красочно, броско 
оформляются «молнии», 
протоколы и решения 
студсовета. Большую по
мощь оказывает радио
комитет, который кури
рует А. Загайнов. Обыч
но под особый контроль 
мы берем проведение

праздников, и в этом го
ду не было ни одною 
замечания, ни одного 
нарушения порядка. Сту
денты хорошо отдохнули 
в своем клубе «Мечта» 
на дискотеке.

— За месяц до смот
ра у вас побывала комис
сия профкома, что пока
зала проверка?

— Общежитию постав
лен по сравнению с про
шлой проверкой, где 
окончательной оценкой 
была 2,8, довольно высо
кий балл — 3,9. Зна
чит, если постараться, 
можем работать и хоро
шо.

— Что для этого нуж
но делать?

— Пополнить обору

дование, строже следить 
за чистотой, а главное, 
улучшить воспитатель
ную ^работу. Пока обще
житие для нас только 
место отдыха, а ведь 
его можно рассматривать 
как лабораторию для 
воспитания студентов. 
Но порой даже стенд или 
стенгазету мы не можем 
выпустить как следует: 
не хватает красок, мате
риала, нет фондов для 
приобретения материа
лов. Мало помогает под
шефному рекламбюро 
НИИ ВН. Хорошо, если 
бы у каждого общежи
тия были свои фонды, 
по безналичному расчету 
трудно что-либо купить 
в -магазинах.

Газета справедливо 
критиковала факультет 
за слабую организацию

воскресного отдыха на 
лыжне. Действительно, 
парадокс — рядом лыж
ная база, на улице — 
прекрасная погода, а к 
месту сбора пришли еди
ницы лыжников. Студ- 
совет строго спросил с 
ответственного за спор
тивную работу Н. Маз- 
нева и обязал его быть 
активнее.

Как никогда плохо вы
ступили мы в этом году в 
футбольном турнире. На 
факультете, насчитываю
щем более 700 студен
тов, не нашлось девяти 
человек, способных вы
ставить команду на меж
факультетских соревнова
ниях.

Проблем перед нами 
немало, и от того, как 
скоро они будут реше
ны, зависит положение 
дел в общежитии, место 
электрофизиков в смот
ре-конкурсе.

Г. ВЕНДЕЛЕВА,

1
У Р О К  Н Р А В С Т В Е Н Н О С Т И

ЧЕЛОВЕК И ОКРУ
ЖАЮЩИЕ ЕГО ВЕЩИ 
— эта тема поистине не

исчерпаема. Но всегда 
существует в этой про
блеме два полюса: на од
ном — человек как тво
рец и владыка вещей, а 
на другом — он как их 
раб и слуга. Наверное, 
нет в этом вопросе золо
той середины. Стоит 
только позволить вещи 
завладеть твоей душой, 
как демон «вещизма» 
сразу набрасывается на 
тебя и пожирает без ос
татка. И вот уже «вла
дыка земли», «царь при
роды» мечется в поисках 
все новых и новых пред
метов этой неумолимой 
страсти, пускает в ход 
все связи, знакомства, 
тратит немыслимые день
ги; наконец, приобретает 
очередную, столь желан
ную вещь, но, увы, не 
успокаивается. Ибо тако
ва природа этого демона 
«вещизма», что он ни
когда не насыщается 
вполне. Задумываются 
ли эти люди над вопро 
сом — не слишком ли 
велика цена такой страс
ти? Века два тому на
зад о подобных случаях 
сказали бы: «Он продал 
свою бессмертную душу 
дьяволу». Теперь гово
рят: «Он все может до
стать». Похоже, что пер
вое высказывание точнее 
выражает суть проблемы, 
потому что, оказывается, 
купить и продать можно 
все, и даже свою душу,

если ты вкладываешь ее 
в вещи.

Наше поколение про
ходит сейчас одно из 
самых тяжелых испыта
ний — испытание достат
ком. И молодежь, как 
это обычно бывает, пер
вой испытывает на себе 
все веяния времени.

Именно в молодежной, в 
частности в студенче
ской, среде идут сейчас 
гласные и негласные дис
куссии о месте и роли 
вещного мира в нашей 
жизни. Для такого раз
говора мы пригласили 
комсорга гр. 8212 Л. Ли
хачеву, студентов А. До- 
вннгера, И. Иохим, члена 
«КП» факультета А. 
Берета и членов 
ДНД ТПИ Г. Чугу- 
рина и А. Медведева.

— Как вы считаете, 
ребята, существует ли в 
наше время проблема 
«вещизма»? А если су
ществует, то в чем она, 
на ваш взгляд, выра
жается?

ЧУГУРИН: — Я счи
таю, что эта проблема 
действительно очень зло
бодневна, хотя бы пото
му, что некоторые эле
ментарные вещи бывает 
очень трудно купить.

Взять те же самые джин
сы, о которых так много 
говорят, их действитель
но можно приобрести 
только на толкучке.

ЛИХАЧЕВА: — В на
ше время джинсы, по- 
моему, уже не одежда, а 
символ престижа. Если 
человек одет в джинсы 
и в такую же курточку, 
то в определенных кру
гах он вызывает просто 
преклонение.

ЧУГУРИН: — Воз
можно, что наша про
мышленность действи
тельно, еще не умеет 
выпускать джинсы нуж
ного качества, но поку
пать импортные джинсы 
за 300 рублей — просто 
дикость. К слову ска
зать, наш вещевой ры
нок, так называемая ба
рахолка, за последние 
годы изменился не толь
ко в отношении предме
тов торговли, но и в воз
растном цензе продавцов. 
Рядом со старыми, зама
терелыми спекулянтами 
бойко торгует молодежь. 
И, к сожалению, все ча
ще попадаются среди 
этой молодежи студенты. 
Они продают книги, 
джинсы, полиэтиленовые 
пакеты с рисунками, же
вательную резинку, плас
тинки по очень высоким

ценам, и самое удиви
тельное — люди покупа
ют.

КОРР.: — Да, здесь 
трудно решить, кто 
больше виновен — про
давец или покупатель. 
Но, все-таки, если чело
век решается отдать ог
ромные деньги, притом 
чаще всего не свои, а 
родительские, за какие-

то заморские штаны, то 
он так же нравственно 
низок, как и продавец 
этих штанов. Но позволь
те, ребята, задать вам 
еще несколько вопросов.

Возьмем, к примеру, 
двух чисто абстрактных 
студентов. Один облада
ет полным, как говорит
ся, джентльменским на
бором всех модных пре
стижных вещей, как-то: 
джинсы, «пласты», япон
ские часы, замшевые 
куртки и так далее. Дру
гой при прочих равных 
условиях, то есть при тех 
же внешних данных, ум
ственных способностях, 
остроумии вообще, этих 
престижных вещей не 
имеет. Кто из них, на 
ваш взгляд, будет более 
популярен, более пред
почтителен как компань
он, собеседник, приятель,

друг? Скажется ли эта 
разница на отношении к 
ним товарищей по груп
пе, например?

БЕРЕТ: — По-моему,
не сказывается. Во-пер
вых, потому что у нас 
нет студентов, с ног до 
головы одетых в дефи
цитное, а во-вторых, 
стремление одеваться со
временно вполне естест

венно, если оно не пере
ходит в «сверх» и в 
«суперодежду».

ЛИХАЧЕВА: — Да, 
но тем не менее у нас 
есть такие студенты, ко
торые хотели бы иметь 
все.

КОРР.; — Человеку 
свойственно искать сре- 
ДУ, где его принимают и 
понимают, тем более 
восхищаются. Где-то та
кие студенты находят 
эту питающую их инте
ресы и стремления сре- 
ДУ, и, наверное, именно 
из таких вербуются пе
рекупщики и спекулянты 
на барахолке.

ЧУГУРИН: — Естест
венно. На толкучке, в 
первую очередь, броса
ются в глаза группы мо
лодых продавцов дефи
цита, одетые с этаким 
«западным» оттенком.

ЛИХАЧЕВА: — На' 
верное, это слепое по
клонение вещам зависит, 
в основном, от воспита
ния, от семейного окру
жения. Если человек вы
рос в среде, где выше 
всех человеческих ценно
стей стоят вещи, то он и 
в институте будет ин
стинктивно искать такую 
же среду. Но самое 
главное — это все-таки 
то, что стоит за одеж
дой. Ведь стремление 
одеться модно еще ни о 
чем не говорит.

КОРР.: — Вам кажет
ся, что не говорит, но 
барахолка живет и про
цветает именно на этом. 
А с покупателями слу
чаются странные и жал
кие казусы такого рода, 
когда берут с рук вещь 
нашего производства, но 
с фирменной этикеткой, 
отпоротой от «импорта». 
Ослепление перед «пре
стижной» вещью доходит 
до того, что бешеные 
деньги платят, по сути, 
только за ярлык. Чело
век настолько порабо
щен вещью, что отка
зывается верить своим 
глазам. Поэтому пробле
ма «вещизма» порожда
ет множество других — 
проблему духовного об
нищания, душевной и эс
тетической слепоты,
проблему бездумного по
требительства. Поэтому 
борьба со страшными 
микробами этих болез
ней, бытующих в сту
денческой среде, должна 
быть постоянной и беспо
щадной.

Беседу вела Г. Галкина.

ВЛАДЫКА или СЛУГА?
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Л у ч ш и е  

шахматисты — 
и а

С П О Р Т
Большой популярно

стью пользуются шах
маты на факультете уп
равления и организации 
производства. Много по
клонников привлек этот 
вид спорта, команда 
факультета стала чемпио
ном ТПП за 1979 год.

У нас старые шахмат
ные традиции, совсем 
недавно было положено 
начало еще одной. На 
факультете открылся 
шахматный клуб, кото
рый гостеприимно при

нимает всех желающих 
повысить квалификацию, 
и тех, кому хочется по
стичь тайны этой мудрой 
игры.

У О П Ф
Проводятся лекции по 

теории шахмат, квали
фикационные и блиц
турниры. Организаторы

клуба надеются, что лю
бители не оставят ини
циативу без внимания, 
продолжат добрые тради
ции факультета.

А. ШЛЕИФМАН, 
член клуба шахма

тистов У ОПФ.

НА СНИМКЕ: второ
разрядник С. Кошелев, 
перворазрядники А.
Шлейфман и С. Цой раз
бирают шахматную пар
тию.

Фото А. Ромашова.
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